

**L'échéance est fixée au 31 décembre 2005. À cette date, les derniers Franciscains auront quitté définitivement le site marial. Après 130 ans de présence.**

**L'INSTALLATION** des Pères Franciscains à Moresnet remonte à 1875. C'est l'époque où le « *Kulturkampf* » de Bismarck, autrement dit le combat pour la civilisation, chasse du territoire toutes les communautés religieuses allemandes. Nombreux sont alors les congrégations à trouver refuge dans notre région.

À l'invitation de Francisca Schervier, qui dirigeait déjà un ordre des Sœurs du Pauvre Enfant Jésus, les premiers franciscains arrivent alors d'Aix-la-Chapelle et s'installent dans la petite maison en face de la clinique de Moresnet, devenue entretemps le Foyer de charité.

### La gestion de la chapelle

Dès le 1<sup>er</sup> mai 1876, l'évêque de Liège, de Montpellier, et la Fabrique d'église confient la gestion spirituelle de la chapelle de pèlerinage à la communauté. Très vite, les Franciscains se sentent un peu à l'étroit et envisagent d'ériger un couvent. La construction débute en 1885 et le bâtiment définitif joute la chapelle. Durant la courte éclipse qui ramène à Aix les Pères Franciscains, entre 1888 et 1894, les Jésuites prennent momentanément en charge la gestion de la chapelle. Au retour des anciens pensionnaires du couvent,



**Le Père Hubertus Hartmann est le dernier supérieur de l'ordre des Franciscains en mission à Moresnet. Il quittera le site à la fin de l'année. Le lieu de pèlerinage sera repris par l'Évêché de Liège.**

l'idée d'aménager un chemin de croix dans la prairie adjacente germe dans la tête du père Johannes de Ruiter. Le but est clair : construire un grand calvaire est un argument qui devrait permettre aux pèlerins de prolonger leur séjour. Par le biais d'achats et d'échanges, les Franciscains font l'ac-

quisition d'un terrain de 3,5 hectares comprenant une petite forêt et un grand pré.

### Un calvaire admirable

C'est en 1898 que débute la construction de ce calvaire unique en son genre et qui assure d'emblée la renommée du site marial. Toute la population de



la région s'associe à cette imposante réalisation qui s'achève en 1903 seulement.

### La crise des vocations

En 1974, l'ordre des Franciscains se trouve confronté comme tant d'autres à une crise des vocations. C'est alors que le Père Blokker, un Mon-

fortain, reprend le pèlerinage avec un seul père franciscain.

En l'an 2000, on assiste à l'édification d'une nouvelle chapelle mariale. Et c'est l'année suivante que survient l'annonce du départ imminent des Franciscains. La population se mobilise et une pétition de 3 991 signatures de fidèles de

la région parvient à convaincre les autorités ecclésiastiques allemandes de conserver le pèlerinage à Moresnet-Chapelle.

Dès cet instant, la décision de rapatriement des Pères est reportée à trois ans. C'est à ce moment que la communauté ramène à Moresnet le Père Hubertus Hartmann, accompagné des frères Joachim Becker et Gabriel Gnagy.

Quatre ans et demi plus tard, le Supérieur apprend son retour définitif en Allemagne en date du 31 décembre de cette nouvelle année 2005.

La décision de l'Évêché de Cologne est sans appel et irrévocable. Mais qu'à cela ne tienne...

« Le lieu de pèlerinage ne va pas disparaître. C'est comme aux chemins de fer, on change simplement de personnes », confie non sans humour le Père Supérieur avec une bonhomie qui fait plaisir à voir.

### À l'Évêché de Liège

L'avenir du site marial et du pèlerinage de Moresnet-Chapelle est désormais entre les mains de l'Évêque de Liège.

En effet, c'est de M<sup>re</sup> Aloys Jousten que dépend à présent le maintien de la pérennité du site, dont le rayonnement profite de manière significative à l'ensemble de la région. Pour ce faire, il s'agira de prévoir les équipes nécessaires à l'entretien du sanctuaire et de ses abords au risque de voir se détériorer irrémédiablement le calvaire de Moresnet-Chapelle.

C'est que ce chemin de croix, dans son superbe environnement, représente à lui seul un argument touristique, même en dehors de toute conviction religieuse.